

“PRIMERO... ¡SOLDADOS!”. LOS OFICIALES INGENIEROS MILITARES VETERANOS DE GUERRA DE MALVINAS

Lic. Ricardo Fernando Peña¹
CY (R) Ing. Marcos Horacio Mansilla²
Lic. María Josefina Carullo³

Introducción

Este proyecto de Extensión de la Facultad de Ingeniería del Ejército (FIE) nació, como muchas empresas, de la casualidad. Casualidad originada durante la charla informal con el coronel retirado Gustavo Enrique Poggi, docente de la casa, a quien le preguntamos dónde estaba cuando se produjo la recuperación de nuestras Islas Malvinas en 1982.

El coronel Poggi nos contó que era alumno de primer año de la carrera de Ingeniería en Armamentos, en la entonces Escuela Superior Técnica, y que el día 7 de abril, junto con la mayoría de los oficiales cursantes de ese momento, fue movilizado a una unidad de combate. Puntualmente fue destinado a una unidad de artillería antiaérea que fue desplegada a las Islas. Un rato después de la charla, Poggi comentó que lo que peor vivió fue la vuelta en el mes de julio, a lo que asentimos por haber escuchado el mal momento general vivido por los Veteranos. Nos respondió que, en realidad, lo peor fue que a la semana de volver de la guerra estuvo sentado en el aula y comenzaron a tomarle parciales. ¡Terminó la cursada de ese año en febrero de 1983!

Fue así como, a partir de estos comentarios algo cómicos, se desataron una serie de inquietudes y de ideas sobre las vivencias de un grupo de personas que fueron a la guerra como oficiales ingenieros militares (OIM), otro grupo que eran cursantes en la Escuela Superior Técnica y un tercero que lo fue, luego de la guerra.

A partir de este hecho, decidimos iniciar una serie de actividades que pusieran de manifiesto el reconocimiento Veteranos de Guerra de Malvinas de la Facultad de Ingeniería del Ejército, 59 de ellos ingenieros militares, no solo por parte de la comunidad de la FIE, sino de toda la sociedad.

Medalla recordatoria

El proyecto comenzó en el año 2022, con la entrega de una medalla recordatoria de la gesta, que únicamente recibieron los oficiales ingenieros militares Veteranos de Guerra de Malvinas. Esta actividad se realizó durante la formación militar del 2 de abril, a 40 años de la gesta, donde se les rindió homenaje en presencia de autoridades militares, civiles, familiares, amigos e integrantes de la Facultad. Ese mismo día, se

¹ Secretario de Extensión de la Facultad de Ingeniería del Ejército.

² Ex Secretario de Extensión Universitaria, Subdirector y Decano de la FIE.

³ Coordinadora de la Secretaría de Extensión Universitaria de la FIE.

engalanaron las columnas donde figuran cada una de las promociones de graduados de la entonces Escuela Superior Técnica, con una cinta celeste y blanca indicando que en ella hay Veteranos que pertenecen a esa promoción y destacando su nombre con el distintivo de Malvinas que se porta en el uniforme.



Medalla recordatoria de la gesta de Malvinas.

Desayuno especial para Veteranos de Guerra

Las actividades del proyecto continuaron el 2 de abril de 2023 con un desayuno especial para todos aquellos oficiales ingenieros militares que se desempeñan como docentes en la FIE. Solamente se les sirvió mate cocido en un jarro similar al que usaron en las Islas, y debieron formar fila para recibirlo, tal como lo hicieron en sus posiciones de combate.



Desayuno con los Veteranos de Guerra de la FIE.

Inauguración de la vitrina "Recuerdos"

El 9 de junio de 2023 se inauguró una vitrina que se encuentra a la entrada del Aula Magna "Fray Luis Beltrán" de nuestra Facultad. Dicha vitrina lleva como nombre "PRIMERO... ¡SOLDADOS! Recuerdos de los Oficiales Ingenieros Militares Veteranos de Guerra de Malvinas". Esta iniciativa nació cuando el coronel retirado VGM Víctor Raúl Alsina, donó a "su Escuela" diversas partes del uniforme y correa de combate que pertenecieron a un prisionero de guerra británico, recuperados por él. Con estos primeros elementos comenzó una campaña de pedidos a los OIM VGM, para informarlos sobre esta etapa del proyecto y solicitarles si tenían material original para donar. Recibimos desde un casco de combate y telegramas a fotografías inéditas y un correa y equipo perteneciente a un soldado inglés que fue tomado prisionero. Como broche de oro, nos donaron el sable de oficial (símbolo del mando) y las gorras de los uniformes de gala y de diario del Mayor Post-Mortem Marcelo Sergio Novoa, el oficial más antiguo del Ejército caído en combate, que fueron donados por su familia.

Con la presencia del Director General de Educación, GB Aníbal Luis Intini, gran número de OIM VGM y público en general, se presentó la vitrina que recoge recuerdos y objetos de estos soldados.



Detalle de la vitrina "Recuerdos..."

A continuación, y para resaltar este sentido homenaje, se llevó a cabo el encuentro coral "Unidos en el canto - Malvinas Argentinas" en el que participaron, el coro de la Escuela Superior de Guerra, el de la SMSV, Orfeón del Regimiento de Infantería 1 Patricios y Musicorum (FIE). Culminado el repertorio de cada uno de ellos, los coros entonaron la Marcha de Malvinas acompañados por el público.

Presentación de *Primero... ¡SOLDADOS! Relatos de oficiales ingenieros militares Veteranos de Guerra de Malvinas*

Como teníamos los recuerdos de los Veteranos de Guerra, también entendimos que podíamos poner en palabras relatos sobre los pequeños actos heroicos de la vida cotidiana, del coraje diario, de las inquietantes situaciones de la guerra, difíciles de vivenciar para nosotros, poner en palabras la voz de la memoria de soldados, que nos contaran sus valores, los que supieron vivenciar, los que pudieron rescatar, los que aprendieron y transmitieron en las Islas y luego en su vida como profesionales.

El resultado de ese trabajo fue el libro *Primero... ¡SOLDADOS! Relatos de Oficiales Ingenieros Militares Veteranos de Guerra de Malvinas.*, que se presentó en la FIE el 11 de septiembre de 2024. El libro es una compilación de 23 relatos de Veteranos de Guerra de Malvinas, que participaron en el conflicto como Ingenieros Militares, alumnos de la Escuela Superior Técnica o como oficiales de las Armas y luego adquirieron esta especialidad.

Además de la entrega de una medalla recordatoria a 40 años de la gesta, en 2023 se inauguró una vitrina con recuerdos de los VGM y entre ellos el Sable de Oficial del MY (PM) OIM Marcelo Sergio NOVOA, el oficial más antiguo del Ejército caído en combate.

Acompañaron la presentación del libro el Director General de Educación, el Director de la Escuela Superior de Guerra, autoridades del Ministerio de Defensa, Veteranos de Guerra, invitados especiales, familiares y amigos.



Presentación de Primero... ¡SOLDADOS!

Conclusión

Este proyecto es un tributo a las vivencias de soldados sobre hechos ocurridos de abril a junio del año 1982, desde que tomaron conocimiento que serían movilizados a las Islas hasta su regreso nuevamente a los destinos de origen, sin que estén necesariamente relacionados con la ejecución de una determinada misión o con una acción heroica sino vinculadas a sus experiencias en las distintas jerarquías y roles que la guerra les impuso y que los llevó a ejercer el mando en combate, porque finalmente ellos son primero... ¡soldados!